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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

«Диксон получит второе дыхание…», - говоря об освоении Сырадасайского 
месторождения, отметил глава Таймыра Евгений Вершинин 

В преддверии Дня Арктики, который будет отмечаться 28 февраля, глава Таймыра 
Евгений Вершинин дал интервью представителям таймырских СМИ, в котором рассказал о 
перспективах развития территории и самых крупных инвестиционных проектах, планируемых 
к реализации на полуострове. 

Будущее Таймыра руководитель территории связывает с реализацией проекта «Восток-
Ойл». Он представлен ООО «Восток-Ойл», входящим в структуру ПАО «Роснефть». 

Проект включает освоение месторождений Ванкорского кластера, Пайяхского 
месторождения и Западно-Иркинского участка, а также месторождения Восточно-
Таймырского кластера. Ресурсный потенциал этих месторождений составляет более 5 млрд. 
тонн легкой малосернистой нефти. Потенциал поставок нефти в 2024 году оценивается в 25 
млн. тонн, в 2027 году – 50 млн. тонн и к 2030 году – до 115 млн. тонн. В течение семи лет в 
ходе пробной эксплуатации только на Пайяхском месторождении необходимо пробурить 3,3 
тысячи скважин, из них 1 568 добывающих. 

В бухте Север планируется строительство порта мощностью 115 млн. тонн. От 
Пайяхского месторождения до этого порта будет построен нефтепровод протяженностью 
около 400 км. Нефть из порта будет вывозиться по Северному морскому пути танкерами 
ледового класса. 

Говоря о преимуществах данного проекта для развития территории, Евгений Вершинин 
отметил строительство дорог круглогодичного использования, устойчивую сеть Интернет и 
стабильную энергетику в отдаленных поселках Таймыра: 

«Общий объем инвестиций в проект оценивается в 10 трлн. рублей, на первом этапе 
потребуется около двух трлн. рублей. В рамках проекта планируется построить 15 
промысловых городков, два аэродрома, порт, магистральные трубопроводы длиной примерно 
800 км, внутрипромысловые трубопроводы протяженностью порядка семи тыс.км, 3,5 тыс.км 
элеткросетевого хозяйства, двух тыс. МВт электрогенерации. Для реализации проекта 
планируется построить 50 судов различных классов, в том числе танкеры, газовозы, суда 
обеспечения. 

Но самое главное – проект создаст около 100 тысяч рабочих мест. Только вдумайтесь в 
эту цифру! Сейчас на территории Таймыра проживают чуть больше 30 тысяч человек. 
Понятно, что здесь мы не обойдемся без привлечения специалистов для работы вахтовым 
методом, тем не менее, обязательным условием использования нашей территории для 
компании будет трудоустройство местного населения, в том числе представителей коренных 
малочисленных народов». 

В ходе интервью Евгений Владимирович рассказал журналистом и о втором крупном 
проекте, представленным ООО «Северная звезда» - освоение Сырадасайского 
месторождения, расположенного в 105 км от п.г.т. Диксон. Добыча угля здесь начнется уже в 
этом году. 

«Запасы месторождения оцениваются в 5,7 млрд. тонн, в 2021 году компания намерена 
добыть 300 тыс. тонн угля. К 2030 году планируется довести добычу до 10 млн. тонн. 

По данным компании, вложения в проект до 2025 года составят более 45 млрд. рублей, в 
том числе частные инвестиции составят 41,4 млрд. рублей, а объем средств государственной 
поддержки – 4,55 млрд. рублей», - рассказал Евгений Владимирович. 

Он также отметил, что проект реализуется в рамках КИП «Енисейская Сибирь» и 
предполагает строительство аэропорта, автодороги, угольного разреза мощностью пять млн. 
тонн в год, обогатительной фабрики, морского угольного терминала, жилого городка, а также 
угольно-пыльевой станции с системой очистки выбросов, отвечающей всем экологическим 
требованиям и работающей на отходах обогатительной фабрики. Продукция будет 
поставляться на экспорт в страны Юго-Восточной Азии по Северному морскому пути. 

В рамках проекта будет создан самый длинный защищающий от ветра конвейер 
протяженностью 61 км, он не даст углю разлетаться по ветру при его транспортировке в порт, 
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построены современные электростанции, которые позволят не завозить дизельное 
топливо в рамках северного завоза. 

«Вскоре Диксон получит второе дыхание, поселение оживет абсолютно точно. 
Реализация этого проекта будет способствовать тому, что на территорию потянутся люди», - 
считает руководитель территории. 

Евгений Владимирович также отметил, что уже сейчас на Диксоне работают 600 человек 
и 200 единиц техники, начато строительство морского угольного терминала, его введут в 
эксплуатацию в 2023 году. Также в рамках проекта планируется построить 28 судов ледового 
класса. 

«В Таймырском колледже мы уже начали подготовку кадров для нефтяной 
промышленности, в рамках работы Попечительного совета будем формировать так 
называемый государственный заказ на специальности, необходимые компаниям-
недропользователям», - подытожил Евгений Владимирович. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Размер взноса на капремонт увеличился 

Региональный фонд капитального ремонта многоквартирных домов на территории 
Красноярского края информирует, что в соответствии с постановлением Правительства № 
610-п с января 2021 года размер взноса на капремонт общего имущества в многоквартирных 
домах, расположенных на территории Красноярского края, изменился. 

Так, в соответствии с документом, размер минимального взноса для многоквартирных 
домов Дудинки этажностью более трех этажей и не оборудованных лифтом составляет 11,13 
рублей за квадратный метр в месяц. Размер минимального взноса для многоэтажных домов с 
лифтом и одно- и двухэтажных домов составил 11,57 рублей за квадратный метр в месяц. 

Отметим, что капремонты общего имущества жилых домов в Дудинке проводятся с 
2016 года. За это время модернизировано 42 лифтовых конструкции, в нормальное 
техническое состояние приведены кровли четырёх жилых зданий, в 33 домах проведёна 
полная замена систем электроснабжения. В планах региональной программы капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных домах Дудинки на 2020-2022 годы — 
продолжение ремонтов кровель, электро- и лифтового оборудования, а также замена систем 
теплоснабжения и водоотведения. 
 
Информацию Таймырской дежурно-диспетчерской службы можно получить на 
смартфон 

Центром информационных технологий Красноярского края в 2020 году была создана и 
введена в эксплуатацию система информирования населения Красноярского края о 
происшествиях, произошедших или возможных событиях, представляющих угрозу жизни и 
имуществу населения и предприятий региона. 

Доступ к информации обеспечен через мобильные устройства посредством мобильного 
приложения «112 Красноярского края». Чтобы получать уведомления Единой дежурно-
диспетчерской службы Управления по делам ГОЧС Администрации Таймырского 
муниципального района необходимо установить мобильное приложение и настроить его в 
соответствии с инструкцией: 

1. В зависимости от модели смартфона, необходимо: — скачать приложение в Play 
Market / App Store; — зарегистрироваться. 

2. В личном кабинете пользователя настроить push-уведомления по наиболее 
интересным темам. Для этого необходимо выбрать: 

— группу районов края (рекомендуем — Таймырский район); 
— не менее одной категории событий для получения новостей, например, об авариях на 

коммунальных сетях, о перекрытии дорог и изменениях схем движения транспорта, угрозах 
криминального характера, о плановых отключениях электроснабжения, горячей, холодной 
воды и т.д. (рекомендуем — выбор всех категорий). 
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Разработчики отмечают, что в случае чрезвычайной ситуации, даже если 
недоступна сотовая связь, но есть Интернет, пользователь может получать push-
уведомления. 

Приложение позволяет получать информационные сообщения об актировках и 
предупреждения о возможных угрозах природного и техногенного характера. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске закрыли два подпольных казино 

Незаконную деятельность игровых заведений пресекли сотрудники отдела 
экономической безопасности и противодействия коррупции МВД по Норильску. 
Организаторами казино оказались местные жительницы 34 и 26 лет. 

Полицейские изъяли 28 мониторов, семь игровых автоматов, две игровые панели, а 
также системные блоки, регистраторы, телевизоры, камеры видеонаблюдения и денежные 
средства на сумму более 40 тысяч рублей. 

Подозреваемые находятся под подпиской о невыезде. Норильчанкам грозит до двух лет 
лишения свободы. 

Напомним, в 2020 году полицейские пресекали незаконную игровую деятельность в 
Норильске. Тогда владелец казино пожертвовала деньги детскому дому. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
От "Норильского никеля" потребовали компенсацию за загрязнение почв 

Енисейское межрегиональное Управление Росприроднадзора потребовало от компании 
"Норильский никель" 12,5 млн рублей за вред окружающей среде, причиненный сбросом 
сточных вод хвостохранилища Талнахской обогатительной фабрики летом 2020 года. Об этом 
говорится в заявлении Арбитражного суда Красноярского края. 

Как сказано в исковом заявлении, 28 июня 2020 сотрудники компании допустили сброс 
сточных вод из хвостохранилища Талнахской обогатительной фабрики на прилегающие 
земельные участки тундровой зоны города Норильска. Анализ почв показал, что сточные 
воды содержали вредные вещества, поэтому в результате сброса качество почв ухудшилось. 

Ранее "Норильский никель" признал несанкционированный сброс жидких отходов в 
тундровую зону. Из-за перекачки содержимого хвостохранилища возникла угроза попадания 
стоков в реку Хараелах. По данным компании, в отстойнике хвостохранилища произошло 
повышение уровня воды, в результате чего было принято решение откачать жидкость на 
прилегающую территорию. 

По результатам служебного расследования "Норникель" принял решение об увольнении 
директора и главного инженера Талнахской обогатительной фабрики, а также заместителя 
главного инженера фабрики по эксплуатации, промышленной и экологической безопасности 
гидротехнических сооружений, сообщает "Интерфакс". 

Сибирь.Реалии 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
Еще 157 жителей Красноярского края заболели коронавирусом 

За сутки коронавирус обнаружен еще у 157 жителей Красноярского края. Выздоровевших 
оказалось больше — 169 человек. Умерли 12 человек. 

Больше всего заболевших выявили в Красноярске (42 человека), Туруханском районе (11 
человек) и Канске (10 человек). Темп прироста за сутки составил 0,3 %.  

Под медицинским наблюдением на дому находится 10 451 человек, в том числе за 
последние сутки взято под наблюдение 823 человека. Снято с медицинского наблюдения 563 
человек. За последние сутки проведено 6293 теста на коронавирус, сообщает 
Роспотребнадзор 

newslab 
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«Ситуация стабилизируется»: с начала 2021 года в Красноярском крае не 
сокращается число предпринимателей 

По данным Единого реестра субъектов МСП с начала 2021 года в Красноярском крае 
количество субъектов малого и среднего предпринимательства на фоне борьбы бизнеса с 
последствиями коронавирусных ограничений не уменьшилось. 

В декабре прошлого года в регионе работали 101 230 субъектов МСП, а в феврале — 
101 243. При этом в 2021 году почти на 2 тысячи увеличилось количество самозанятых, 
которых сейчас в Красноярском крае около 27 тысяч человек. 

«Да, ситуация в сфере малого и среднего предпринимательства объективно не самая 
лучшая. Но и преувеличивать, что именно сейчас назрел глобальный предпринимательский 
кризис и малый бизнес умирает, я бы не стала, — отметила руководитель агентства развития 
малого и среднего предпринимательства Красноярского края Татьяна Бочарова. — Мы 
каждый месяц следим за ситуацией: в третьем квартале прошлого года сокращение 
количества субъектов МСП замедлилось, а сейчас наблюдается даже „робкий“ рост в нашей 
сфере. Можно с уверенностью сказать, что в 2020 году оперативно принятые федеральные и 
региональные меры господдержки сработали, поэтому ситуация сегодня не такая плачевная 
как могла бы быть. Были приняты три пакета законов края, которые помогли 
предпринимателям сгладить последствия кризиса. Всего помощь бизнесу из краевого 
бюджета оценивается в 4,5 миллиардов рублей. В итоге региональные меры поддержки 
коснулись более 35 тысяч представителей малого и среднего бизнеса. Сейчас 
прорабатываются новые меры господдержки в сфере малого и среднего 
предпринимательства и на федеральном, и на региональном уровне». 

Татьяна Бочарова также пояснила, что распространенное мнение о том, что 
предприниматели массово переводят свой бизнес из Красноярского края в другие регионы, на 
самом деле ошибочное. Межсубъектная миграция — это естественный процесс, и прошлый 
год не стал особенным. 107 организаций «ушли» в другие регионы, среди которых Хакасия, 
Москва, Новосибирская область, Московская область и т. д. В этот же период более 70 
владельцев предприятий, которые раньше работали в Хакасии, Москве, Новосибирской 
области, Санкт-Петербурге и т. д., наоборот, выбрали Красноярский край для ведения 
бизнеса. 

newslab 
Средний размер ипотеки в Красноярском крае вырос на 7% 

В целом по стране этот вид заимствований прибавил почти вдвое сильнее. Среди же 
территорий Сибирского федерального округа это самый низкий показатель прироста. 

В январе 2021 года в Красноярском крае средний размер ипотечного кредита составил 
2,33 млн рублей, что на 7,1% больше, чем в первом месяце 2020-го, сообщило Национальное 
бюро кредитных историй. 

По размеру кредита край занимает 17 место в России и третье в Сибири. По динамике 
же он занимает последнее место среди территорий СФО, попавших топ-30 регионов РФ по 
объемам ипотечного кредитования — наибольший прирост был отмечен в Кемеровской 
области (+19%). 

В целом по стране средний размер ипотечного кредита в январе 2021 года составил 2,82 
млн рублей, что на 12,7% больше, чем годом ранее. 

Деловой квартал 
 

Каждый третий учитель в Красноярском крае страдает от острого эмоционального 
выгорания 

80% педагогов Красноярского края имеют плохое зрение или другие заболевания глаз, 
36% — испытывают стресс, 26,1% — нарушения голосового аппарата. Каждый третий 
страдает от острого эмоционального выгорания. Об этом стало известно на вебинаре для 
учителей региона по сохранению здоровья, который прошел 25 февраля на базе 
красноярского «Дома работников просвещения». В нем приняло участие более 100 учителей 
Красноярска и районных центров края, выступали лекторы из Красноярска, Москвы и Санкт-
Петербурга. 
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Заведующая отделом организации и проведения мероприятий в области 
гигиенического обучения и воспитания Красноярского краевого Центра общественного 
здоровья и медицинской профилактики Елена Демко представила статистику, согласно 
которой лишь около 10 % педагогов Красноярского края не имеют проблем со здоровьем. Она 
же рассказала о программах восстановления и укрепления здоровья и эмоционального 
состоянии учителей, которые существуют в регионе. 

На вебинаре выступила руководитель направления продвижения Яндекс.Учебника и «Я 
Учитель» Ирина Савицкая. Она рассказала об эмоциональном выгорании, от которого 
страдают многие учителя… 

Кроме того, Ирина Савицкая рассказала про большое исследование, которое 
Яндекс.Учебник провел этой осенью. 

По результатам опроса 38 000 учителей по всей стране выяснилось, что у 75% 
опрошенных педагогов наблюдаются ярко выраженные симптомы выгорания. У 38% 
выгорание находится в острой фазе — то есть, заметно для окружающих и влияет на 
профессиональную деятельность. 

В Красноярском крае ситуация чуть лучше, чем в целом по России. В опросе, 
проведенном специалистами Яндекс.Учебника, приняло участие 424 учителя начальной 
школы и 661 учитель средней и старшей школы региона. Симптомы выгорания оказались у 
63% опрошенных учителей. В острой фазе находится 32% — то есть практически каждый 
третий педагог. 

«И каждый второй педагог в той или иной степени испытывает выгорание. То есть 
проблема действительно масштабная — это реальность, с которой мы сталкиваемся», — 
замечает Ирина Савицкая… 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Для победы над коронавирусом у россиян пока недостаточно коллективного 
иммунитета 

К настоящему моменту иммунитет к коронавирусу выработался лишь у 6% российских 
граждан, заявил заместитель директора по научной работе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора, член-корреспондент РАН Александр Горелов. 

Специалист привел следующие цифры: с начала пандемии в РФ насчитывается около 
4,2 миллиона заболевших, еще примерно 20-30% россиян перенесли заболевание 
бессимптомно и к врачам не обращались, плюс около 4 миллионов вакцинированных. 

"То есть иммунная защита есть сейчас у 8-9 миллионов человек. От 146 миллионов – 
лишь 5,7-6%", – сказал Горелов в интервью "Российской газете". 

Между тем, указал он, для замедления темпов распространения инфекции необходимо, 
чтобы иммунитет к коронавируса сформировался у 60-70% населения. Поэтому 
расслабляться жителям РФ пока рано, предупредил эксперт. 

Он подчеркнул, что необходимо продолжать выполнять все противоэпидемические 
правила: снижать социальную активность, соблюдать дистанцию, носить маски и перчатки – 
"вот все это, что нам за год уже так надоело". 

"Поэтому тот, кто все это игнорирует, рано или поздно заболеет", – подчеркнул Горелов. 
На днях в Роспотребнадзоре заявили о постепенной стабилизации обстановки с 

коронавирусом на территории Российской Федерации. 
Вести 

 
Минэкономики назвало спекулятивными выводы Bloomberg о ценах на продукты 

Ведомство заявило, что вместе с Росстатом и ФНС следит за тем, как рост мировых цен 
на продукты сказывается на их стоимости в России. В задачи правительства входит снижение 
этого влияния и поддержка производителей в регионах 
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Аналитика агентства Bloomberg, которое отнесло Россию к числу «горячих точек» по 
росту цен на продукты, носит спекулятивный характер. Об этом говорится в комментарии 
Минэкономразвития, поступившем в РБК. 

В ведомстве заявили, что совместно с Росстатом и Федеральной налоговой службой 
(ФНС) ведут оперативный мониторинг цен на продукты, что позволяет отслеживать колебание 
и влияние роста мировых цен на внутренние. «Правительство сосредоточено в целом на 
экономических инструментах, чтобы снижать влияние роста мировых цен на внутренние, а 
также на адресных мерах поддержки производителей в регионах», — сообщило 
министерство. 

Bloomberg ранее проанализировал, в каких государствах максимальный за шесть лет 
рост цен на продукты вызовет наибольший резонанс. По данным агентства, это произойдет в 
крупнейших странах со средним уровнем дохода населения, жители которых тратят на еду 
большую часть потребительской корзины. В их число вошли Россия, Бразилия, Турция, 
Нигерия и Индия. 

Россияне, как писало агентство, хорошо помнят взлетевшие цены на продукты и пустые 
прилавки магазинов после развала СССР. Bloomberg напомнил о том, что власти страны 
ввели тарифные квоты на экспорт зерновых и установили предельные цены на ряд 
продуктов, и допустил, что это может привести к росту инфляции. Также агентство привело 
выводы Счетной палаты о том, что регулирование цен на продовольствие может привести к 
дефициту некоторых продуктов. 

Старший научный сотрудник Института мировой экономики Петерсона Каллен Хендрикс 
в разговоре с Bloomberg допустил, что последствия роста цен на продукты будут длиться 
дольше, чем пандемия коронавируса, и «выйдут за ее рамки». 

В декабре правительство России установило предельные цены на сахар и подсолнечное 
масло. Это произошло после того, как президент Владимир Путин и премьер-министр Михаил 
Мишустин раскритиковали ситуацию с ростом цен. Розничную стоимость литра масла 
ограничили 110 руб., килограмма сахара — 45 руб. Мишустин также подписал постановления, 
в которых прописаны механизмы для сдерживания роста цен на социально значимые 
продукты. 

В 2020 году продовольственные товары в целом подорожали на 6,7% (по сравнению с 
ростом на 2,6% годом ранее), сообщал Росстат. В том числе цены на плодоовощную 
продукцию выросли на 17,4% (в 2019 году цены на эту продукцию снизились на 2%). 

В январе 2021 года значимый вклад в продовольственную инфляцию внесло ускорение 
цен на бананы (+6,5% год к году), как результат повышения мировых цен из-за неурожая, 
отмечал в середине февраля Банк России. В январе и феврале продолжилось ускорение 
инфляции в курятине и яйцах, следует из данных Росстата. 

 РБК 
 

Володин предложил юридически закрепить предвыборные обещания депутатов 
Председатель Госдумы Вячеслав Володин предложил рассмотреть вопрос о 

юридическом закреплении обязательств депутата перед своими избирателями, взятых в ходе 
предвыборной кампании, сообщила пресс-служба ГД. 

«Люди обращаются к кандидатам в депутаты с проблемами, которые их волнуют — 
строительство дорог, ремонт школ, модернизация больниц, выделение жилья для детей-
сирот и многое другое. Депутат не имеет права об этом забывать. Обращения по решению 
конкретных вопросов правильно было бы зафиксировать юридически», — заявил Володин. 

По его мнению, фиксация предвыборных обещаний, поправки о которой могут быть 
внесены в закон о статусе депутата или регламент ГД, позволит реализовывать взятые 
обязательства более системно. После избрания Госдумы следующего созыва можно будет 
вести работу в парламенте на основе сформированного прозрачного массива предложений 
граждан, добавил Володин. 

Ведомости 
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Россияне будут давать больше согласий на обработку персональных данных 
С 1 марта вступает в силу закон об изменении правил обработки общедоступных 

персональных данных. Он опубликован на официальном портале правовых данных. 
Общедоступные персональные данные — это те, которые содержатся в профилях в 

социальных сетях, на сайтах объявлений. Обычно это имя, фамилия, город проживания, 
телефон, электронная почта или личные фотографии. В этом случае оператором данных 
выступает владелец площадки, который обрабатывает данные о своих пользователях. 

Согласно нововведениям, такую информацию нельзя будет распространять по 
умолчанию — у граждан должна быть возможность выбрать, какие конкретно данные можно 
будет использовать публично. На данные, которые разрешено распространять, операторам 
нужно оформлять отдельное согласие. 

При этом если человек будет «молчать или бездействовать» из-за своих персональных 
данных, то это нельзя будет считать его согласием на их распространение. Если такого 
отдельного согласия на распространение нет, считается, что это запрещено. Согласие 
потребуется на каждое действие, например передачу данных третьим лицам или публикацию 
в открытом доступе 

Новый закон значительно ужесточает правила обработки и распространения 
персональных данных лиц для операторов и бизнеса, сообщил РБК Александр Надмитов, 
управляющий партнер юридической фирмы «Надмитов, Иванов и Партнеры». Так, до 
обработки персональных данных из открытых источников надо будет убеждаться в том, что 
человек дал согласие на их распространение. Кроме того, нужно будет проверять наличие 
условий и ограничений на обработку данных другими операторами, пояснил Надмитов. В 
новом законе прописаны условия обработки тех персональных данных, которые россияне 
разрешат распространять, рассказала в беседе с РБК партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Екатерина Тягай. 

РБК 
 

Эксперты оценили порог нищеты: смогут ли россияне зажить богато 
Тут на днях Китай объявил, что победил нищету. В России, вздохнув, тут же заговорили 

об отечественной бедности и перспективах ее сокращения в исторически обозримом 
будущем… 

Чтобы оценить эти перспективы, надо сначала вспомнить, кто же он такой — российский 
бедняк. 

Бедными и заслуживающими социальной поддержки у нас считаются граждане с 
доходами ниже прожиточного минимума, установленного правительством (установленного с 
учетом возможностей бюджета, конечно). С 2021 года прожиточный минимум равен 11 653 
рублям в месяц. По данным Росстата, за этой чертой к концу 2020 года жили 19,6 млн 
человек. Около 13,3% от всего населения. 

Если посмотреть данные за последние 20 лет, то картина вырисовывается так себе. До 
2013 года число официально бедных в стране неуклонно сокращалось: с 42,3 млн человек до 
15,5 млн человек. А с 2014 года оно опять начало расти, доросло до 19,6 млн человек в 2016 
году, а потом опять потихоньку стало снижаться, опустившись до 18,1 млн человек в 2019 
году… 

Значит, мы сейчас вернулись к уровню бедности 2016 года. А высоты 2013 года нам 
только снятся — такие вот достижения. 

Но тут же возникает вопрос: 11 653 рубля в месяц — это действительно уровень 
бедности, как считают власти, или нищета, как считают многие россияне? Да и знаем ли мы 
вообще, сколько у нас точно бедных, ведь россияне — большие мастера по укрывательству 
доходов от государства? 

Доктор экономических наук Евгений Гонтмахер в разговоре с «МК» напомнил, что 
бедность — понятие относительное. «Когда цены на нефть были высокие, а экономика росла, 
то, по официальным данным, реальные доходы населения с 2000 по 2008 годы выросли в 2,3 
раза. Пенсии тогда тоже выросли, МРОТ начал расти понемногу… И крайняя бедность, когда 
у тебя на хлеб нет, в основном ушла», — сказал он. А сейчас разве мы не будем считать 
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бедными семьи, где есть проблемы собрать ребенка в школу? Или те, где нет гаджетов, 
компьютер в лучшем случае один на всех, и дети не могут учиться на удаленке? «Все это 
признаки современной бедности, как и отсутствие возможности съездить отдохнуть хотя бы в 
соседний регион, заплатить за художественную школу для ребенка, и т.д. и т.п. Бедность — 
это несоответствие стандартам нормальной жизни, принятой в данном обществе», — говорит 
г-н Гонтмахер. По его словам, если исходить из этого принципа, то в России число бедных 
раза в два больше, чем посчитанное исходя из официальной величины прожиточного 
минимума. 

Проректор Финансового университета при Правительстве РФ Александр Сафонов тоже 
уверен, что 11 тысяч рублей — это скорее «уровень нищеты», потому что «стандарты жизни 
меняются, причем в сторону удорожания, и то, что раньше считалось роскошью (сотовый 
телефон, например), теперь является предметом первой необходимости». 

Какие же способы борьбы с бедностью практикуют наши власти? 
Из набора мер, которые широко используются по всему развитому и не очень миру (и в 

Китае в том числе), в России напрочь отсутствует одна: освобождение граждан с низкими 
доходами от уплаты подоходного налога. Возникшая было некоторое время назад дискуссия 
на эту тему заглохла. А у экспертов мнения на сей счет разные. «Правительство исходит из 
логики «давайте возьмем налог даже с тех, кто получает мало, потом среди них вычислим 
бедных и вернем им часть денег в виде пособий и разного рода выплат, адресной помощи», 
— говорит г-н Гонтмахер, который видит в идее необлагаемого минимума и плюсы, и минусы. 
А вот г-н Сафонов — ее сторонник. «Есть позиция Минфина, который считает, что у нас 
достаточно много бедных людей, и, если у работающих бедных не брать подоходного налога, 
просядут бюджеты субъектов РФ. Но если вы изымаете 13% у людей, получающих зарплату 
на уровне прожиточного минимума, они автоматически попадают в число тех, кто имеет право 
требовать из бюджетов субъектов или муниципалитетов субсидий и льгот — на оплату ЖКХ, 
транспорт и т.д. То есть мы изъяли средства, потом начинаем их возвращать, что приводит к 
большим административным расходам государства и тратам времени и нервов граждан, 
двигаем деньги из одного кармана в другой», — сказал он «МК». 

Как бы то ни было, главным способом борьбы с бедностью в России остаются пособия и 
разовые выплаты вроде тех, по 10 тысяч рублей, что дважды получили в прошлом году семьи 
с детьми до 16 лет. По данным Росстата, доля социальных выплат и пособий в денежных 
доходах россиян неуклонно растет: в 2013 году она составляла 18,5%, в 2019 году достигла 
«рекордного», как тогда говорили, уровня в 19,1%, а в третьем квартале 2020 года поднялась 
до 22,9%. Зависимость населения от государства, а не от результатов собственного труда, 
увеличивается. Что влечет за собой укрепление и без того сильного в российском обществе 
патернализма: мы вас подкармливаем, поддерживаем, как бы говорит власть, а вы взамен 
сидите тихо и слушайтесь… 

Тем временем в Счетной палате обращают внимание на то, что никакой целостной 
скоординированной программы борьбы с бедностью в России как не было, так и нет, а 
практически все «денежные» меры социальной поддержки граждан в условиях 
экономического кризиса, вызванного эпидемией коронавируса, прекратили свое действие в 
конце 2020 года, что может еще больше увеличить число бедняков. 

«В программе борьбы с бедностью, если бы она у нас была, главным должно быть не 
повышение пособий, хотя это тоже нужно делать, главное — нужен экономический рост, 
потому что из ничего деньги не появляются», — уверен г-н Гонтмахер: «Экономический рост 
создает рабочие места, где платят зарплаты выше МРОТ, с этих зарплат платятся налоги, 
которые потом частично пойдут и на пособия бедным. А у нас 10 лет нет экономического 
роста, и перспективы его пока не просматриваются, к сожалению, для страны». 

Да, как-то не очень просматриваются. К сожалению. 
МК 

 
Настоящий кризис ждет регионы уже в этом году. Сокращение трансфертов из Центра 
обернется для субъектов России потерей финансовой стабильности 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

Первый год пандемии российские регионы прошли относительно благополучно 
благодаря увеличению финансовых трансфертов из Центра на 54%. Доходы местных 
бюджетов значительно увеличились, хотя более половины субъектов РФ завершили год с 
бюджетным дефицитом, подсчитали эксперты Центра развития Высшей школы экономики 
(ВШЭ). Экономическая ситуация в регионах в 2021 году вряд ли улучшится, а Минфин скорее 
всего будет противиться наращиванию им бюджетной помощи. 

Суммарный показатель собственных доходов регионов в прошлом году практически не 
изменился. По итогам 2020 года доходы консолидированных региональных бюджетов 
составили почти 15 трлн руб., или 13,65% ВВП, подсчитали эксперты ВШЭ. 

Необычно большую роль в формировании региональных доходов сыграли трансферты 
из федерального бюджета – их доля в доходах составила около 25%. Примерно такая же 
помощь из Центра была оказана субъектам и в кризисном 2009 году. При этом существенно 
изменилась структура собственных поступлений. Экономический кризис привел к падению 
поступлений от налога на прибыль на 13%. А поступления от акцизов увеличились на 5,7%. 
Сборы от НДФЛ увеличились на 7,5%. 

Однако за этой средней статистической картиной скрываются серьезные региональные 
различия. Собственные доходы в прошлом году сократились у 32 регионов, а у 11 из них это 
сокращение превысило 10%. «Лидерами по сокращению собственных доходов стали прежде 
всего регионы с сырьевой направленностью экономики – Тюменская область, Республика 
Коми, республики Татарстан и Башкортостан», – перечисляют эксперты ВШЭ. Причина такого 
падения понятна – это падение цен на углеводороды. Именно поэтому региональные 
бюджеты столкнулись с резким падением поступлений налога на прибыль, что и обусловило 
падение собственных доходов. 

В прошлом году существенно изменилась структура трансфертов регионам из 
федерального бюджета. Сократилась, в частности, доля дотаций на выравнивание 
бюджетной обеспеченности. При этом увеличилась доля субсидий. Значительной осталась и 
доля иных трансфертов. Также выросла доля прочих дотаций, использовавшихся для 
оказания помощи регионам, в том числе медицинской помощи больным коронавирусной 
инфекцией. 

Расходы консолидированных региональных бюджетов в прошлом году подскочили на 
15%. Увеличение расходов региональных бюджетов в первом полугодии происходило в 
основном за счет дополнительного финансирования здравоохранения. Так, расходы на 
здравоохранение выросли на 71% год к году, на социальную политику – на 23%. А расходы на 
обслуживание долга сократились на 5%. 

В неизменных ценах расходы региональных бюджетов выросли в 2020 году на 11%. Этот 
показатель оказался самым высоким за всю новейшую российскую историю. Дефицит 
консолидированных региональных бюджетов составил в прошлом году 677 млрд руб., что 
стало рекордным показателем с 2006 года. В Счетной палате (СП) ранее также 
подтверждали, что 2019 год российские регионы завершили с профицитом в 4,7 млрд руб. А 
2020-й с дефицитом бюджетов завершили почти две трети российских регионов. «58 регионов 
имели дефицит от 1% до 21%», – заявила в эфире радио «Эхо Москвы» профессор МГУ 
Наталья Зубаревич. Для сравнения: в 2019-м таких регионов было 35, в 2018-м – всего 15. 

Заметно увеличилась и долговая нагрузка регионов. Так, суммарный региональный и 
муниципальный долг на конец 2020 года вырос почти на 400 млрд руб., составив таким 
образом 2,8 трлн руб., или 2,7% ВВП. При этом в Санкт-Петербурге долг вырос в 2,8 раза, в 
Пермском крае – в 2,3 раза, в Кемеровской области – в 1,9 раза, в Камчатском крае и 
Иркутской области – в 1,7 раза, Челябинской области – в 1,6 раза. Впрочем, в 25 регионах 
госдолг снизился, а в 11 – остался на уровне начала 2020-го, рассказывали в СП. 

«Такой прирост долга свидетельствует о том, что примерно 290 млрд руб. бюджетного 
дефицита регионов было профинансировано за счет средств на бюджетных счетах», – 
рассказывают в Центре развития. 

Отношение госдолга к налоговым и неналоговым доходам субъектов РФ составило 
27,3%, однако в трех регионах объем госдолга превысил 100% доходов. Среди таких 
отличившихся аудиторы называют Мордовию (195,2%), Хакасию (137,5%) и Удмуртию (130%). 
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Еще в 17 регионах госдолг превысил 70% по отношению к объему налоговых и 
неналоговых доходов, отмечали в ведомстве. 

При этом федеральные чиновники намерены сократить дотации субъектам в 2021 году. 
В 2020-м только на компенсацию выпадающих доходов регионов в связи с пандемией 
федеральный кабмин направил 300 млрд руб., тогда как в 2021 году бюджетная поддержка 
субъектов РФ запланирована в объеме 100 млрд. Глава Минфина Антон Силуанов отмечал, 
что его ведомство сейчас «очень аккуратно относится к расходам текущего года» с тем, чтобы 
эти средства, если они не будут использованы, перешли в резерв правительства, а дальше – 
на усиление поддержки регионов. При этом на выполнение национальных целей, 
обозначенных указом президента, регионам будут выделять 700 млрд руб. межбюджетных 
трансфертов ежегодно. «Будем предметно мониторить ситуацию с исполнением 
региональных бюджетов и, конечно, оказывать помощь для исполнения первоочередных 
обязательств», – обещал министр. 

Урезание трансфертов регионам чревато печальными последствиями, считают эксперты. 
«Законом о федеральном бюджете на 2021–2023 годы трансферты из федерального 
бюджета регионам по сравнению с фактическим уровнем 2020 года должны будут 
сократиться на 25%», – напоминают в ВШЭ, полагая, что это негативно скажется и на 
поступлениях НДФЛ. Если же предположить, что в текущем году увеличатся поступления от 
налога на прибыль в региональные бюджеты в связи с ростом экономики, то это вернет 
доходы субъектов РФ на уровень 2019 года, рассуждают ученые. 

Многие регионы в текущем году могут оказаться в более сложном финансовом 
положении, чем в 2020 году. «В такой ситуации федеральному Центру целесообразно 
сохранить поддержку регионов в части бюджетных кредитов в масштабах 2020 года и найти 
возможность увеличить бюджетные трансферты сверх запланированного уровня», – 
подчеркивают в Центре развития. «Учитывая резервы федерального бюджета, помимо Фонда 
национального благосостояния дополнительные средства на поддержку регионов в 2021 году 
могут быть найдены без нарушения его общей конструкции», – считают в ВШЭ. 

Базовый фактор – сильное снижение поступлений налога на прибыль – никуда не делся, 
утверждает Зубаревич. А трансферты федерального Центра остаются единственной 
поддержкой регионов. «Малый и средний бизнес замерли в ожидании экономической 
оттепели, у крупного бизнеса в инвестиционных программах расписана каждая копейка. 
Иностранным инвесторам практически нет дела до проблемных и не совсем прозрачных по их 
критериям российских регионов. Это не Москва, Казань, Санкт-Петербург и Краснодар, куда 
бы они инвестировали. Получается, что единственный, кто может оказать такую 
беспрецедентную помощь регионам, – это федеральный Центр», – отмечают в 
аналитическом центре «Альпари». 

Удар по экономике и социальной сфере может обойтись гораздо дороже, говорит 
гендиректор Института региональных проблем Дмитрий Журавлев. При этом ресурсы для 
помощи регионам имеются. «Сохранились федеральные резервные фонды. Есть 
возможность и для новых федеральных займов», – рассуждает он. Правда, есть риск, что 
наращивание помощи приведет к разгону инфляции, а региональные власти, не привыкшие к 
большим деньгам, не сумеют ими эффективно распорядиться, что приведет к финансовым 
потерям, росту казнокрадства и коррупции. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Миссия выполнена: Европу снова поделили без неё! 
Давно ли Россия стала ТАК разговаривать с Европой? Путин отказывается принимать 

Борреля, потому что «общественные организации», не имеющие суверенного статуса — это 
слишком мелко для главы государства, тем более такого, как Россия. 

Евросоюз — это ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ, понимаете? Сущностные вещи 
часто бывают до поры незаметный на фоне шумных и ярких мелочей вроде высылки 
европейских дипломатов… 
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Наш представитель в ООН, Василий Небензя, всё тем же европейцам сказал 
прямо: а какие вы посредники? Вы — явные сторонники Украины, а ещё — вы её 
ПОСОБНИКИ в террористических преступлениях, которые совершает Киев. 

Забавно, насколько в своём отдельном чудесном мирочке живут европейцы: после 
отъезда из России главы европейской дипломатии Жозепа Борреля, было выступление 
официального представителя этого ведомства, Петера Стано, где он сказал, цитируем: 

«Мы хотим строить отношения с Россией на наших ценностях, и на наших интересах», 
конец цитаты. 

Вы вообще — кто? Они ведь даже думают всерьёз, дурашки, что санкции против нас 
ввели. Они. Против нас. 

То есть когда ОНИ запретили НАМ платить НАШИ деньги за покупку их товаров, узлов, 
агрегатов, турбин — и мы производство всего этого наладили у себя — это были санкции? 

Деточки, вы потеряли рынок сбыта — это раз, а в наше время весь мир воюет за рынки 
сбыта, крупнейшие страны дерутся за право ПРОДАВАТЬ свои товары, потому что 
ПРОИЗВОДИТЬ в наш век — не такой сложный фокус. 

Вы потеряли наш рынок сбыта, вы потеряли НАШИ деньги — и это вы НАС что ли так 
наказали? У нас целые отрасли поднялись, которых раньше не было! 

Более того: это МЫ на самом деле ввели санкции. Это МЫ отказались покупать у вас 
сельхозпродукцию. 

Вы не задумывались, как это забавно? Столько криков было, какой Запад 
высокотехнологичный, у них там хайтек и айти, электроника и робототехника… А что же вы 
тогда яблоками да помидорами да пармезанами торгуете? Или их, стесняюсь спросить, на 
компьютере у вас программируют? И на серверах выращивают?.. 

Высокотехнологичные вы наши, как легко оказалось причинить вам страшную боль — 
всего-то банальные яблоки перестать у вас покупать! Ну и ещё кое-что из колхозной мелочи… 
И оказалось в реальности, что ваши знаменитые экономики, якобы цифровые да 
технологичные — страдают от этого очень сильно! 

Забавно, что европейские т. н. «санкции» ничем не отличались от наших контрсанкций: 
сперва ОНИ отказались нам продавать, потом МЫ отказались у них ПОКУПАТЬ. То есть они 
ДВАЖДЫ потеряли НАШИ деньги — и всерьёз рассчитывали нас этим наказать? У них очень 
интересное представление об экономике в таком случае, такому только у нас во ВШЭ, ВШЭ 
одни бездари постарше учат других бездарей помоложе… 

А потом случилась вторая сущностная вещь, гораздо более важная чем этот 
повседневный пиар — Путин выступил на Давосе. Что такое Давос? 

Это форум крупнейших бизнесменов планеты. Там собираются все деньги мира. Мы 
сейчас разберём, ЧТО ЖЕ им сказал Путин, но сперва — сразу скажем, к чему это привело. 

После того, как Путин изложил своё виденье ситуации, а главное — сказал, что у него 
есть ПЛАН, он знает, как и ЧТО делать, и готов к сотрудничеству со всеми, кому это 
интересно — 80 человек из высшей бизнесовой элиты мира записалось на уже ЗАКРЫТУЮ 
конференцию с ним. Потому что, разумеется, публично наш лидер озвучил лишь то, что было 
можно, но и этого, как видите, хватило. 

Между прочим, именно после Давоса РЕЗКО изменился стиль общения России с 
окружающим миром. По сути — так говорит сторона, которая ПОБЕДИЛА в войне и диктует 
окружающим свою волю на правах сильного. Мы сегодня обсуждаем действительно важные 
вещи, а не информационную мишуру. 

Что же там сказал Путин? Его выступление состояло из простых блоков, которые 
предельно понятны всем: 

Первое. Сорок лет, господа, мы процветали и всё было хорошо. Бизнесы получали 
прибыль, у людей рос уровень доходов и потребления, обеспечивавшего бизнесменам всё ту 
же прибыль. Общества были стабильны, нас не трясло революциями и бунтами, 
миграционными кризисами — хорошо было всем. 

Второе. А потом начались проблемы, и вот вам цифры, которые умным людям скажут 
сразу ВСЁ. Итак: 
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За последние 20 лет, по стандартному критерию бедности, то есть — количеству 
людей, живущих на 5 долларов в день и меньше — в США таких людей стало в 1,5 раза 
БОЛЬШЕ. 

В Китае — в 4 раза МЕНЬШЕ, а в России — в 12 раз меньше!!! 
И… всё. Бизнесменам дальше объяснять не надо. Когда ты ищешь рынок сбыта, 

платёжеспособный спрос, думаешь, где открывать производства, и главное — куда 
ИНВЕСТИРОВАТЬ свои капиталы, где строить заводы, куда расширяться — тебе из этих 
цифр будет понятно сразу всё. 

Отсюда — и 80 человек, которые записались на уже ПРИВАТНЫЙ разговор с Путиным. 
Что же они там обсуждали? На самом деле — Путин дал понять примерные темы! Он не 
озвучил для всех СОДЕРЖАНИЕ, но сами темы — назвал. Они следуют из дальнейшей 
публичной части выступления, итак: 

Третий блок: Россия знает, что делать! Более того — Россия ищет единомышленников, 
готовых объединять усилия. 

Например: мы не собираемся сносить транснациональные корпорации, пускай работают 
и процветают, как это было раньше, 20, 30 и 40 лет назад — но они должны вернуть 
государствам ту роль РЕГУЛЯТОРА, которая была у них 20, 30 и 40 лет назад. Потому что 
когда миром стали рулить глобалисты — плохо стало всем, включая, кстати, самих 
глобалистов. А мы — знаем, как всё наладить снова. 

И это — не теории! Мы — это не только Россия и не лично Путин, есть коллективный 
опыт стран Азии, которые растут как на дрожжах. Где общества стабильны, бизнесы — 
расширяются, где нет войн, и есть закон. 

Кто лучше умеет управлять — видно даже по бывшим советским республикам! 
Казахстан, Азербайджан, и прочие республики — развиваются. А вот в Прибалтику — уже 
продают НАШИ шпроты из Калининграда. В Молдавии — ликвидировали пассажирское 
железнодорожное сообщение. Грузия — всем известно, как она в кавычках «процветает». 
Они успешно оторвали Армению — и пары лет не прошло, как всем видно, что они там 
наруководили. А вернулась Россия — вернулся мир, разблокировались пути сообщения, 
пошла торговля, все в прибыли. 

Путин знает, что слышит бизнес, что ему интересно, и где он увидит перспективы. И ему 
есть, что предъявить — см. приведённые выше цифры. 

В четвёртом блоке — реформирование международных организаций, возврат договоров 
и действенного регулирования, где есть цивилизованные правила, а не дикие условия войны, 
которая, впрочем, кое-кому выгодна, причём выгодна СТРАШНО, но большинству сулит 
только проблемы и убытки. 

В общем, кому интересно — вэлкам на приватный разговор без лишних ушей. У нас УЖЕ 
есть группа стран и бизнесменов, которым это интересно, мы точно знаем ЧТО и КАК надо 
делать, нам есть, что предъявить, как примеры своего успеха. А что может показать этот ваш 
«коллективный Запад» под священным т. н. «лидерством США»? Путин сказал на этот счёт 
просто и прямо, цитируем: 

«Очевидно, что эпоха, связанная с попытками выстроить централизованный, 
однополярный миропорядок, эта эпоха завершилась. Собственно, она и не начиналась. Была 
предпринята только попытка в этом направлении. Но и это уже прошло. Подобная монополия 
просто по своей природе противоречила культурной, исторической многоликости нашей 
цивилизации» 

И после этого к нам приезжает Боррель… Начинает говорить, что из России не 
получилось «современной демократии»… Какой ещё демократии, вы кто такие? Вы своё 
население не можете провакцинировать — хотя вакцины давно есть! Масками их нормально 
снабдить не могли — в 21-ом-то веке!.. А когда люди устали от вашей некомпетентности — 
разгоняли их резиновыми пулями, слезоточивым газом и водомётами! Демократия у них… На 
себя посмотрите!.. 

Это, дорогие друзья — была новая Ялта. Новая Ялтинско-Потсдамская конференция, где 
делили будущий мир. И там никому не было дела до, как справедливо сказали в Москве, 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ вроде ЕС. Там, в Давосе, собрались серьёзные люди, 
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которые договорились о будущем — Брюссель туда не звали и слова ему там 
никто не давал. Собственно, никого и не волнует его мнение: как и в 1945 году, Европа 
примет то, что решат за неё! 

А потом ещё удивляются: почему Россия так резко сменила тон с Брюсселем — а потому 
что! Пока битва шла, мы звали присоединиться всех, кто хотел. Кстати, многие 
присоединились! 

В Кремле долго ждали Европу, чтобы она оказалась на действительно ПРАВИЛЬНОЙ 
стороне истории, когда союз с ней ещё имел ценность для нашей победы. А теперь, когда мы 
сами всё сделали — что же, будет другой разговор, пусть привыкают. 

И напоследок: история вполне символична! Историческая Ялтинская конференция 
проходила почти в эти же дни — с 4 по 11 февраля, но при этом — ещё задолго до 
окончательной победы Советского Союза. Просто умным людям уже тогда был ясен исход 
той войны. Он и сегодня ясен, хотя до капитуляции одного сияющего на холме гегемона пока 
далеко. Но постамериканский мир уже делят, и Европа там — не среди тех, кто ДЕЛИТ, а 
среди тех — КОГО делят. 

Кстати — опять. А Россия — среди победителей. Тоже, кстати, опять. 
А многие ждут Четвёртой мировой войны… Господа, вы опоздали: она прошла у вас на 

глазах, наше дело было правое, мы победили. Можно выдыхать, спасибо, наш народ сделал 
всё, что для этого было нужно — проголосовал за Путина в 12-ом и 18-ом году, и не поддался 
на искушения после этого. И теперь мы все будем пожинать то, что мы заслужили. А 
остальные Цэевропы — пожнут то, что заслужили они. Собственно, уже пожинают. 

КОНТ 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 27.02.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 74, 44 ▲ 0, 96 

EUR 90,37  ▲ 0, 87 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


